

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NUMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Presion de auscripción: En Palma 0'40 ptas, almes—fuera de la capital 1'25 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete

AÑO XXII

NUM. 1.025

Toda la correspondencia de Redacción diritase al Director y la ds Administración a José Comila.—No se davuelven originales publicados y no publicados.

de 30 números, 1'80 pts.

Palma de Mallorca 3 Junio de 1921

CONVOCATORIA

A todos los socialistas

Correligionarios: En el momento de hallarse EL OBRERO BALEAR agonizante y a los treinta días de haber los terceristas pedido la unidad de todos los socialistas palmesanos y prometido fidelidad a las resoluciones del Congreso nacional, dichos elementos han producido la escisión y forman un partido comunista. Sin duda estaban al acecho de la mejor ocasión para formar rancho aparte y dejar nuestra Agrupación en el mayor aniquilamiento. Los hechos hacen suponerlo asi.

Más si creyeron que con su procedimiento notoriamente desleal iban a anular anuestra personalidad colectiva y dejar enterrado el perió lico, se equivocaron. Pues su innoble proceder sera estimulo suficiente para dar mayor vida a nuestro querido semanario y engrandecer el partido.

Para deliberar sobre esta importante cuestión y tomar acuerdos sobre nuestra futura conducta convocamos a reunién a todos los correligionarios; esta reunión se celebrará el próximo sábado dia 4 del corriente, a las 8 y media de la noche, en la Casa del Pueblo, (dependencia de la Agrupación Socialista).

Esperamos que asistiréis todos si sentis verdadero amor por las ideas socialistas.

Por el Comité de la Agrupación Socialista EL PRESIDENTE, EL SECRETARIO, Lorenzo Bisbal

A nuestros abonados

y paqueteros

Después de veintiun años de vida activa de EL OBRERO BALEAR, vida Ilena de visicitudes, contratiempos y sacrificios personales de unos cuantos miliconvencidos para que la clase traba--11 jadora estuviera defendida en sus intein reses por medio de su adalid en la prensa palmesana; después de tanto estuerzo y penurias mil para sostener este baluarte defensivo de los trabajadores frente a las demasias de la clase ** >> explotadora, este baluarte, esta arma co tôn poderosa al servicio de la causa Duobrera esta tal vez próxima a desapa-

La situación económica de El Obre-RO BALEAR es tan critica que de no acudir en su auxilio los que le aman, los que creen indispensable su existencia,

su publicación. Y no es que el periódico no tenga vida propia, que si la tiene; lo que ocurre es que unos corresponsales nada puntuales en el pago de los paquetes y otros que se han apropiado el dinero de las suscripciones, sin ninguna clase de pudor ni verguenza, le han imposibilitado la vida. El nombre de estos malos compañeros, asesinos del periódico, lo daremos a conocer en estas columnas antes de dar tierra al cadáver de sus puñaladas, esto en el caso de que la clase trabajadora consienta que sea sepultado por faltarle su apoyo.

Interin esperamos esta ayuda, y que los que deben dinero al periódico lo paguen cuanto antes, si quieren librarse de verse a la picota, iremos publicando una hoja en vez de dos, para no aumentar los débitos que tenemos creados con la imprenta. Solo así nos es posible salir por ahora del paso, pudiendo asegurar que esta situación no durara mucho ya que, en plazo breve, o el periódico, habra desaparecido totalmente o le habremos necho revivar sobre bases de más sólida vida y mejor presentación.

Sirvan estas líneas de explicación a nuestros suscriptores y paqueteros por la nueva forma en que transitorlamente les servimos el periódico en vista de su situación precaria, rogándoles al mismo tiempo que sigan prestándonos su ayuda con el sacrificio que para ellos supone el recibir nada más que una hoja, sacrificio que al fin y al cabo se hace por la causa obrera de que es y ha sido siempre firme paladin nuestro estimado semanario.

Suscribios a "El Socialista,..

CARTA ABIERTA A LOS BUENOS SOCIALISTAS

Queridos correligionarios: Múltiples causas y la principal la salud, de cuya vigorosidad he perdido toda esperanza, me iban alejando poco a poco de la vida activa así en lo político como en lo social. Mi proposito era acabar por no actuar ni poco ni mucho y ser solamente un soldado de fila, un cotizante simplemente; lo reclamaban mi estado físico y otros motivos, que seguramente no escaparán a nuestra fina perspicacia. Queria a todo trance huir de las miserias humanas y hacer vida de trabajador solitario, aunque espiri-

forzosamente tendremos que suspender | material estar únido a los demás trabajadores. Pero quería huir sin que pareciera huida, prudentemente, cautelosamente, de modo que apenas se dieran cuenta de ello los adversarios y los compañeros.

Mi plan se iba realizando sin obstáculos, solamente alguna que otra inevitable censura subterranea llegaba a mis oldos. Hasta ya pasaba desapercibido a mis enemigos personales y sistemáticos los sindicalistas, que me dejaban de lado para reconcentrar sus africanos odios contra otros compañeros más visibles que yo dentro las organizaciones obreras. Los amarillos también dejaron de hacerme blanco de sus iras puesto que ya no me veían actuar, pues la hidrofabia de estos y de aquellos sólo hace sus estragos contra los que se ponen al frente de los movimientos obreros, contra los que se nistinguen actuando, atacándolos tanto más duro cuanto mejor actúan.

Pero ha venido el problema de las internacionales socialistas, y cuando aquí creiamos tenerlo resuelto por la sumisión expontánea y voluntaria de los terceristas a acatar los acuerdos del Congreso y a mantener la unidad dentro la Agrupación de Palma, con una deslealtad impúdica los mismos que propusieron esa unidad y que por ella rompieron lanzas, hasta el extremo de tenerse que pasar a votación y ganarla por to los los votos menos uno que era partidario de quedar a la espectativa, se van dando de baja de nuestro partido y forman el partido comunista, creemos que arrastrados por el ambiente de unos jóvenes impacientes y abulicos más bien que por convicciones arrai-

La creación de ese nuevo partido que no será sino un partido más y que no ha tenido otro móvil que seguir la moda comunista, pero que no tendrá más espíritu revolucionario que el que ya existe ni le superará en amor y ayuda a la revolución rusa, eso no obstante servirá para sembrar la confusión en la masa obrera y dividirla más de lo que lo está, pues no esperamos de los comunistas aurage otros milagros que el cacareo comunista-revolucionario y la consiguiente sarta de insultos propia siempre de los radicaleros sin doctrina, pero que mientras tanto el gallo se quedara sin plumas, sin carne y sin huesos, que ya cuidará la burguesia de no desperdiciar la ocasión para tragarselo por entero. El gallo, en este caso, será la clase obrera,

¿Qué hacemos nosotros, compañeros socialistas, ante este nuevo problema aqui planteado? Mi objeto al dirigiros esta carta abierta es para deciros que solo hay dos caminos a seguir: o tumtualmente y por medio de mi óbolo barnos a la bartola y dejar que las

masas corran a merced de apostatas e ilusos o actuar todos con fe y coherencia para que la verdadera doctrina de Marx, la doctrina socialista, continue inspirando y orientando a la clase trabajadora por el buen camino de su emancipación.

Si adoptásemos por lo primero tal vez tenga razón de ser el nuevo partido comunista ya que podría justificarse en nuestra pobreza de espíritu, en nuestra falta de fé en los ideales; si optamos lo segundo ha de ser con el propósito firme de aguantar cada palo su vela, marchar todos a una audaces y disciplinados, laborar con constancia, fe y cariño en todos los campos de nuestro radio doctrinal, cada cual según sus aptitudes y posibilidades. Por mi parte, aún cuando sabeis todos que carezco de salud, s me asignais un puesto compatible coni mi estado procuraré cumplir mi deber, más si tratais de exigirme imposibles, esto es, de acumularme trabajos superiores a mis debilitadas fuerzas, volveré a mi propósito de antes que es, como ya os decía, acabar por no hacer nada, propósito que sólo estoy dispuesto a quebrantar si todas las abejas socialistas se disponen a trabajar de veras en el panal.

Por consiguiente, correligionarios, la Agrupación celebrará reunión general el próximo sábado a las 8 y media de la noche en la que se tratará esta importante cuestión; vuestra asistencia y vuestra actitud en dicha Junta marcará el grado de abnegación y convencimiento que poseeis y determinará cual de los dos caminos señalados debemos seguir. No olvidéis que EL OBRERO BALEAR se halla agonizante y que sin él quedamos desarmados.

Fraternalmente vuestro y del Socia-

Lorenze Bisbal

"ELDÍA,

Ha visitado nuestra redacción el nuevo diario cuyo nombre encabeza estas líneas. Según dice en su artículoprograma será un diario de gran información y de crítica; inspirándose en un criterio ampliamente liberal. Contiene ocho páginas y sale muy bien compaginado, ofreciendo el aspecto de los grandes periódicos madrileños confeccionados a la moderna.

Celebramos su aparición y establecemos gustosos el cambio, deseando que lo de liberal sea una verdad, aunque sólo sea liberalismo burgués, pues un diario liberal de verdad en Mallorca, en esa Mallorca de monaguillos y santas de Costitx, de clero y feudalismo, en el orden de las ideas significa tanto como hacer una revolución burguesa en Francía, cuya sangre girondina todavía no ha dado su fruto en este pedazo de tierra de los doce.

Pero jayl nos tememos que «El Dia» sea uno de tantos diarios liberales de tupé al servicio de todo menos de la libertad, pues en su editorial del primer anúmero se baraja tanto esa palabra y se la condictona de tal manera a la «prudencia», que todo se reduce a miedo a la libertad. Lo prudente será siempre no ser liberal. Esta es la conclusión que se saca de la lectura analítica del primer número.

CARA A CARA

Rechazando unas calumnias

Es en extremo lamentable tener que dedicar una buena cantidad de tiempo y energias en salir al paso de las campañas difamatorias que vienen realizando los que forman el grupo de sindicalistas de «dublé», pero la realidad es superior a nuestra voluntad; y la realidad será pues el principal factor encargado de rechazar las infamias de los que las cometen.

El día 20 de Mayo tuvo lugar en la Casa del Pueblo, una reunión general de obieros albañiles para tratar y tesolver el conflicto ocurrido en las obras de Porto-Pi; en dicha reunión el furibundo sindicalista, Juan Ferriol, pidió la paiabra y empezó diciendo: «debo manifestar que el compañero Ignacio Ferratjans está vendido; el compañero Ferratjans ha cobrado cien pesetas con el conflicto de Porto-Pi; el compañero Ferratians, continúa chupgado moneda del bolsillo de Verga. Estas frases produjeron un escándalo enorme, teniendo que intervenir el delegado de policia quien sacó fuera del salón al mencionado sujeto.

Yo tuve interés en esclarecer las calumnias que este individuo me lanzó en pleno rostro y lo denuncié a la jefatura de policía para luego pasarla al Juzgado si se hacía necesarlo. Pero no fué necesario.

El mencionado sindicalista ante mi actitud firmó el siguiente documento:

Juan Ferriol Gelabert, manifiesto: que retiro cuantas frases pude pronunciar injuriosas en la Casa del Pueblo, el día 20 de Mayo de 1921, para Ignacio Ferratjans, en un momento de excitación y enya honorabilidad soy el primero en reconocer.» Quedando el Ferratjans satisfecho con esta solución.

Palma 28 de Mayo de 1921.

Juan Perrial

Los comentarios que los haga el lector.

Otra huzaña sindicalista:

El domingo último un albañil que biasonaba de sindicalista, en completo estado de embriaguez amenazó de muerte al conserje de la Casa del Pueblo; éste se defendió del borrachín, propinándole unos cuantos porrazos al atrevido insolente.

¿Qué diran los de Cultilrita Obrera?

Por nuestra parte los comentarios que los haga el lector.

En el último número de Cnltura Obrera, el gran filósofo Miguel Rigo, me dedica un artículo que es una maravilla periodistica; me llama farsunte, canalla, vendido, y otros calificativos de la misma índole. ¿Qué le vamos hacer al chico de marras? ¡Que se desahogue!

Es lo mejor; que lance ese veneno; pero mejor sería que lo depositara dentro una escupi era y no en las columnas de un semanario que presume de cultura.

¡Vamos Miguelito, te has lucido! Te he visto con fus elocuentes saludos a la anarquia, pero con este articulo has conquistado la gioria. Los lectores que por casualidad habrán leido fus trabajos periodísticos, estarán encantados de fu sabiduria.

¡Sigue, Miguelito! Las frompetas de la Fama atronarán por todos los ámbitos del mundo tus giorias. Coronas de laurel fresco orlarán tus sienes.

Ignacio Perratjans

LABOR DE NUESTROS CONCEJALES

Decomiso de subsistencias malas

Debido a denuncias hechas al Alcalde por nuestro correligionario el concejal Julián Ferratjans han sido decomisados por el Ayuntamiento 15.000 Kilos de aceite malo que una Casa de Barcelona tenía sobre el muelle de Palma con destino a varios comerciantes de esta plaza, al objeto de venderlo para el consumo público.

El mismo concejal obrero denunció la existencia de 151 sacos de harina de la llamada china, que también ha resultado málisima para el consumo y la que también ha sido decomisada por el Ayuntamiento. Dicha harina procedia igualmente de Barcelona y la habia vendido a D. Damián Frau, o al menos una parte de ella, el almacenista Vengo, debiendo advertir que el señor Frau no quiso elaborarla sin antes haberla hecho analizar en el laboratorio municipal, valiéndose para ello del compañero Ferratjans.

Contra la reforma del Código Penal

Parraios de un documento que el Comité Nacional de la U. G. T., dirigió al Congreso de los diputados.

«La Unión General de Trabajadores, atenta al espíritu de ese proyecto y sin perder de vista la severidad
con que en España se aplican leyes
de este carácter, estima que la aprobación de aquél colocaría de hecho a
las colectividades que la constituyen
fuera de la ley, al margen de toda garantia imposibilitándolas para acciones de conjunto pues el dilema sería
el somelimiento absoluto o la clandestinidad.»

Agravar las penas, hacer más amplio el campo del delito, sentar en el banquillo a todo el que propugue un ideal de justicia es inadmisible desde

el punto de vista del derecho, y es noto iamente ineficaz en cuanto al proposito de evitar las sangrientas luchas actuales, que sóio se impedirán abriendo cauces de libertad a los trabajadores y cercenando los privilegios que ahondan su miseria. Eso es, en definitiva lo que reclama España.>

¡JÓVENES SOCIALISTAS!

Roudid todos a la

Junia del sábado

Sí, camaradas, todos vosotros, jóvenes socialistas, que no os habéis sentido atacados por la fiebre comunista, acudid a la Asamblea que la Agrupación Socialista convoca para el sábado 4 del corriente, a las 8 y media de la noche, en el salón que ocupa la Escuela.

¡Jóvenes Socialistas, corresponded al doloroso llamamiento que en estas mismas columnas os dirige el compañero Lorenzo Bisball

¡Acudid todos a salvar la vida de nuestro encanecido Obrero Baleari.

¡A formar en el cuadro de los verdaderos socialistas en este momento criticol Antes teniamos que combatir con la burguesia, con los amarillos y sindicalistas, ahora tenemos que añadir otro enemigo, los comunistas; compañeros que ayer ibamos cogidos de su brazo, en fraternal compañerismo, hoy nos odian, nos desprecian, se apartan de nosotros como de la Peste de Otranto. ¡Cómo cambian los hombres! ¡No importa, por encima de estas pasiones personales están nuestras convicciones socialistas! Venid pues todos a alentar. con vuestra presencia juvenil a la Junta del sábado. ¡A formar la vanguardia de la Agrupación Socialista!

Sebastian Perretjans

DE LLUCHMAYOR

NECROLÓGICA

A la avanzada edad de 74 años el domingo último dejó de existir en esta ciudad tras penosa enfermedad, Margarita Mut Tomás, madre de nuestros queridos compañeros Miguel, P. Antonio y Sebastián Vidal, expendedor este último de la Cooperativa Obrera «La Nueva Vida».

Consecuentes el esposo e hijos de la finada con sus creencias antirreligiosas, hao sabido presciudir en este caso de cuanto oliera a incienso, ocasionando como es lógico tal actitud, cierto disgustillo a la gente de sotana, que contemplan con ojos despavoridos como se evapora el pienso del pesebre, sostenido por los bolsillos de los pobres y mansos creyentes.

Dadas las simpatias de que gozan nuestros amigos entre la clase obrera organizada, la conducción del cadáver a su última morada fué una imponente mazinestación da duelo.

Reciban con tal motivo el esposo, hijos y demás familia de la finada, la expresión de nuestro más sentido pésame, por tan sensible e irreparable pérdida.

El Correspones!

Lluchmayor 35 Miyo de 1921.

VIDA OBRERA

Las sederas

En una reunión general que celebraron las compañeras sederas acordaron presentar a sus patronos las presentes reclamaciones:

- t.º Asegurar diez pesetas semanales a las que trabajan en los telares de seda, schutus.
- 2.º Mejorar el material que se labora en los demás triares o aumenfar el precio.

Han concedido ocho días de tiempo para la contestación.

Las operarias sederas trabojan a la vez dos telares, uno de seda coruta» y otro de seda fina, del primero piden que les aseguren diez pesetas semanules y del segundo que se mejoren los materiales o que se aumente el precio.

Es indudable que las compañeras sederas obtendrán esas mejoras dado su espíritu rebelde y societario:

Los cordeleros

El martes se declararon en huelga los obreros cordeleros que trabaján en la tibrica de Cas tripet, por no querer trabajar con un individuo que se negó a auxiliar a unos compañeros de la misma fabrica que sólo tenían trabajo para cuatro días en la semana; habiendo acordado los demás poner una cuota de dos reales para completarles la semana entera. Además de negarse el citado sujeto a ese hermoso rasgo de compañerismo aún se mofaba de los otros que cotizaban al indicado an.

¡Bien, cordeleros! Vuestra actitud es digna del mayor aplauso. No desmayeis en la lucha.

Los ladrillerus

La Sección de la lilleros del «Sindicato de Albaniles», celebrará junta general el próximo martes día 7 del corriente, a las 6 y media de la tarde, en su local social, Ballester 32, Casa del Pueblo; para tratar asuntos de gran importancia.

Dado a los esuntos que se han de tratar se necesita la puntual asistencia de todos sus atiliados.

Por la Sección de Ladrilleros. - Antonio Bauza,

ACLARACIÓN

Los zapateros de Alaró nos piden que higamos constar que la cantidad entregada por el Comité Ejecutivo de la Federación para los huelguistas de la Casa Coll, fué de 39 pesetas en vez de 19, como equivocadamente pusimos la semana pasada.

La dirección de este periodica

Se ha encargado interinamente de l'a dirección de El Obrero, Balear el compañero Lorenzo Bisbal, a quien deberá dirigirse toda la correspondencia relacionada con la redacción del periódico.

AVISO

Mientras Et. OBRERO BALEAR aparezca de una sola hoja suplicamos a nuestros colaboradores y corresponsales que solo nos manden el original estrictamente preciso y de interés irrecusable.

Imp. Roca, Perrer y C. Socorro, 92